

dente de sus rentas. La congregación de la hospedería del Gran San Bernardo se niega á dar á conocer el estado de las suyas. — En el cantón de Friburgo se decreta el secuestro de los bienes de los conventos (29 marzo). — Nueva Constitución federal proyectada el 8: una dieta compuesta de un consejo nacional y de un consejo de Estado; un consejo federal ó poder ejecutivo; un tribunal federal. Adoptada el 27 de junio á pluralidad de votos, la votan los cantones el 1.º de setiembre, y se la declara ley fundamental el 12. Apertura del consejo nacional en Berna (6 de noviembre); reconócese esta ciudad como capital única de la confederación el 28.

Turquía. — Reschid-bajá, el ministro reformador, cae de pronto en desgracia y lo reemplaza Sarimbajá (27 de abril); vuelve á ser gran visir el 11 agosto. — En Valaquia, revolución en Bucharest (23 junio); caída del príncipe Bibesco. Ensayo de reconstitución de la nación rumana. Los rusos, con pretexto de precaver un movimiento revolucionario, pasan el Pruth (9 julio) y acampan junto á Jassy. Las tropas rusas entran también en Valaquia el 30. Los dos gobiernos parecen puestos de acuerdo para restablecer las antiguas autoridades. El comisario de la Puerta, Fuad-Effendi, suprime el cargo de príncipe lugariente que ha reemplazado en Valaquia al gobierno provisional (25 setiembre), y nombra único caimacan á Constantino Cantacuceo. Un ejército ruso, que entra en Valaquia (27 setiembre), pasa de allí á poco á Bucharest (12 octubre). — A causa de la enfermedad de Mehemet-Ali, su hijo Ibrahim-bajá recibe la investidura de virey de Egipto y es nombrado visir (1.º de setiembre). Muerte de Ibrahim (10 noviembre). Trásférense sus poderes el 25 á su sobrino Abbas-bajá.

1849

Alemania, Austria y Prusia. — El parlamento, con exclusión del Austria, decide que la dignidad de jefe del imperio se confiera á un príncipe reinante de Alemania (19 enero) y que sea hereditaria (27 marzo); vota la Constitución con las leyes fundamentales, estableciendo el sufragio universal (12 abril). A pesar de los triunfos de Austria en Italia, confiere el imperio al rey de Prusia (28 marzo). Contestaciones equívocas de Federico Guillermo IV (3 abril). Austria declara que la asamblea de Francfort se ha extralimitado de sus poderes y llama á sus diputados el 5 y el 8. — Los gobiernos de Wurtemberg y de Baviera tampoco aprueban la Constitución federal el 19 y el 23; pero la cámara de Wurtemberg la acepta el 22. El rey de Prusia, para no estar á merced de la democracia que priva al Austria de sus derechos, rehusa definitivamente el Imperio tan solici-

tado para él por Radowitz (28 de abril), al día siguiente de anunciar el emperador de Rusia su intención de intervenir en Hungría. — En el Hannover, la Baviera rhenana (Palatinado), la Prusia rhenana, el Wurtemberg, la Sajonia real, irritación del partido revolucionario porque los gobiernos no quieren reconocer la Constitución y las leyes fundamentales votadas en Francfort. Insurrección en Dresde en favor de la Constitución alemana (3 de mayo); intervención de tropas prusianas en favor del rey el 5; el motin queda sofocado el 9. El ministro del Imperio presenta el 10 su dimisión al vicario, que lo es el archiduque Juan, fundándola en que este no se ha opuesto á la intervención de Prusia. Insurrección en el gran ducado de Baden, en Rastadt (11 mayo), en Offenburgo y en Carlsruhe; alianza con los revolucionarios del Palatinado bávaro, que están asimismo en armas, el 17. La sublevación se hace extensiva á la Hesse-Damstadt el 24. — El rey de Prusia hace que se retiren los diputados prusianos que estaban en Francfort, el 14 de mayo; declaración análoga de los gobiernos de Sajonia el 21 y de Hannover el 23. Dimisión de muchos diputados y hasta de H. Gagern. El rey de Prusia intenta reconstituir en beneficio suyo la unidad alemana en virtud del tratado llamado de los tres reyes, celebrado con los de Sajonia y Hannover para proteger la seguridad interior y exterior de Alemania (26 mayo), y mediante un nuevo proyecto de Constitución el 28. El parlamento de Francfort se instala en Stuttgart con objeto de estar mas cerca de los países levantados en defensa de la Constitución, y mientras las tropas prusianas combaten la insurrección en el gran ducado de Baden, allí acuden ciento cinco miembros que sustituyen el poder central por una regencia (6 junio). El gobierno de Wurtemberg manda reducir á prisión muchos miembros el 18, de suerte que ya no es posible la asamblea. Sin embargo, una fracción de los centros del parlamento de Francfort se reúne en Gotha el 25; el 27 llega su número á ciento cuarenta y siete; luego se congregan en Hornau (17 de julio). — Larga y penosa lucha del general prusiano Peucker con los sublevados de Baden, del Palatinado rhenano y de una parte de Wurtemberg, que han nombrado un gobierno provisional (junio-julio); Mieroslawski manda los badenses. Los prusianos se apoderan de Offenburgo (2 de julio), de Friburgo el 7, y de Rastadt el 23. El gran duque de Baden vuelve á entrar en sus Estados el 18 de agosto, acompañado del príncipe de Prusia. Esta insurrección queda sofocada al mismo tiempo que termina la guerra de Hungría. — El consejo de administración, decretado por el tratado de los tres reyes el 26 de mayo, se reúne el 19 de junio en Ber-

lin, componiéndose de cinco miembros. — Entrevista de los soberanos de Austria, Prusia y Sajonia en Pilnitz (7 setiembre). — Prusia y Austria convienen en la formación de una comisión de Imperio, compuesta de dos miembros prusianos y dos austriacos, en sustitución del poder central actual (30 setiembre). El archiduque Juan, vicario del imperio, entrega el poder á estos comisarios (20 diciembre). — Prusia hace que el consejo de administración federal, residente en Berlín, anuncie para el 31 de enero las elecciones del parlamento alemán, y decide que este se reúna en Erfurt, ciudad prusiana (17 noviembre). Oposición de Hannover, Sajonia, Rusia y Austria; pero veintisiete gobiernos alemanes se adhieren al tratado de 26 de mayo. — La oposición parlamentaria, que cifra sus esperanzas en la Constitución federal de Francfort, se halla en mayoría en Wurtemberg, donde el anciano rey Guillermo disuelve la asamblea (22 diciembre); parece inminente la intervención armada de Austria en la Sajonia real (diciembre), así como en Hannover, donde la segunda cámara amenaza apoderarse de los bienes de los conventos y suprimir los privilegios de los señores (30 noviembre), y en la Hesse-Darmstadt, en donde las elecciones son favorables á la democracia (diciembre). Prolóngase el estado de sitio y de la ley marcial en el gran ducado de Baden (23 diciembre). En Francfort, golpe de estado del Senado contra la constituyente (31 diciembre). — En Prusia, donde ha sido disuelta la segunda cámara el 27 de abril, el rey manda publicar una nueva ley electoral para la reunión de esta cámara con arreglo al principio del impuesto y de la capacidad combinado con el principio del sufragio universal indirecto (30 mayo). Decreto contra el derecho de reunión (29 junio); contra la venta de impresos el 30. Levántase el estado de sitio en Berlín (28 julio). Las cámaras discuten la Constitución otorgada por el rey. El gran ducado de Posen continuará, como antes de las ocurrencias de marzo de 1848, fuera de la confederación (16 noviembre). El príncipe de Hohenzollern-Sigmaringen cede su principado (7 diciembre).

América del Sur. — Fingida abdicación del general Rosas en Buenos Aires (octubre); hace que las representantes del pueblo deleguen en él todo el poder ejecutivo. — Tratado con Inglaterra (24 noviembre), semejante al que ha firmado el almirante francés Le Predour.

Inglaterra. — Nueva ley de navegación, que permite á los buques construidos en el extranjero ser registrados en Inglaterra como buques ingleses sin pagar derechos. — Desde el 1.º de enero, el puerto de Aden (Arabia) quedará abierto al comercio de todas las naciones. —

Adquisición de las factorías danesas de Guinea. — Lucha con los afganos y con los indios de Lahore ó sikhes. Toma de Moltan, al Este del Sind junto al Tchenab. Los afganos amenazan la ciudad de Peichawer (diciembre 1848-enero 1849). Ríndense muchos jefes de los sikhes, entre otros Schir Singh. El Pendyab queda incorporado al Imperio inglés el 29, desapareciendo la soberanía de los sikhes. — Muerte del famoso herrero de Greta-Green en la frontera Sudoeste de Escocia (enero), el cual celebró numerosos matrimonios, muchas veces contra la voluntad de los padres de los contrayentes, por espacio de veintitres años, esto es, hasta la abolición de la antigua ley escocesa sobre el matrimonio. — Nueva bolsa para la contratación de los carbones, inaugurada en Lóndres el 30 de octubre. — Roberto Stephenson construye un ferrocarril colgante que atraviesa el estrecho de Menai y enlaza la isla de Anglesey con la tierra firme de Caernarvon; el puente túnel queda terminado el 20 de junio. — Población de Inglaterra: 29 millones de habitantes.

Austria, Hungría é Italia. — Reapertura de la dieta austriaca en Krensiers (3 de enero). El ministerio no acepta el principio, proclamado por las leyes fundamentales votadas en Francfort, de que todos los poderes del Estado emanen del pueblo. Entonces la dieta desecha el día 10 el primer párrafo del proyecto de Constitución austriaca. Sus triunfos momentáneos en Hungría deciden al emperador á disolver la dieta de Krensiers, y otorga en Olmutz una Constitución extensiva á todos los pueblos de la monarquía y en la que, prometiendo respetar sus diversas nacionalidades, procura reunirlos con los vínculos de una centralización poibinada (4 de marzo). — Guerra de Hungría. Windisgratz entra en Buda (5 de enero). El general Bem, refugiado polaco, derrota á los austriacos en las cercanías de Hermansstadt en Transilvania. Los rusos, que estaban estacionados en Valaquia, entran en Kronstadt (1.º de febrero) y en Hermansstadt el 4; pero son rechazados á Valaquia (20 marzo). Gergey, al frente de otro ejército húngaro, rechaza á Windisgratz sobre Pesth (6 abril); los húngaros se apoderan de Waitzen, al Norte de dicha ciudad, el 11. Weiden sustituye á Windisgratz el 12. La dieta magyar proclama la independencia de Hungría y la destitución de la casa de Hapsburgo, nombrando á Kossuth presidente interino (14 abril). Gergey se apodera el 20 de la fortaleza húngara de Comorn. Los húngaros toman á Pesth el 24. Establécese el 6 de mayo en Presburgo el cuartel general del ejército austriaco, cuyo mando en jefe toma el joven emperador. La Rusia firma un convenio con Turquía relativamente á los principados danubianos (30 de abril), quedando así en libertad de tomar parte, según lo ha

anunciado el 27, en la represión de la insurrección húngara que podría extenderse á sus provincias polacas. — Corta y próspera campaña de los austriacos en Italia. Denuncia del armisticio (12 de marzo); manifiesto de Carlos Alberto, dirigido á Europa, el 13. Abdicación del duque de Parma infante Carlos II en favor de su hijo, el 14. Retirada del duque de Módena el 19; los austriacos ocupan la ciudadela de Módena. Radetzky pasa el Tesino el 20, y derrota al rey de Cerdeña en Novara (23 de marzo). Abdicación de Carlos Alberto en favor de su hijo mayor. Armisticio el 26; los austriacos se apoderan de la ciudadela de Alejandría. Brescia, sublevada contra los austriacos desde el 25, es tomada por asalto (1.º de abril). Diez y seis mil austriacos ocupan el ducado de Parma el 5; entran en Liorna despues de dos días de resistencia (11 de mayo); en Bolonia el 16; en Florencia el 21; en Ancona, despues de bombardearla, el 18 de junio. Los revolucionarios de Roma van á tener que defenderse contra un ejército francés desembarcado en Civitavecchia el 25 de abril. — La guerra de Hungría es ya más fácil á consecuencia de los triunfos de Radetzky en Italia y con la cooperación de los rusos, cien mil de los cuales se acercan por Cracovia (6 de mayo) y por la Bukovina el 16. Entretanto el parlamento de Debreczim reconoce á Kossuth como gobernador de Hungría el 14. Buda resiste tres asaltos desde el 17 al 21. Haynau reemplaza á Welden el 30 en la dirección de la guerra. — Jellachich, que ataca por el Sudoeste, se apodera de Neusatz enfrente de Peterwardein (11 de junio). Esfuerzos de los húngaros para rechazar á los austriacos, acantonados en la isla de Schutt, entre Presburgo, Raab y Comorn, el 16. El emperador de Rusia acude en persona á Cracovia el 14, y destaca nuevos ejércitos por el Norte y el Noroeste, los cuales recobran á Eperies y Kaschau el 23 y el 24. El gobierno magyar se traslada de Pesth á Szegedin (2 de julio). Los rusos toman á Debreczim el 3 y los austriacos á Buda el 11. El cuerpo ruso de Paskewitz se apodera de Waitzen el 17, pero los szeklers de Transilvania entran en Moldavia el 23, y Gergey traslada el 26 el teatro de la guerra al Norte, por la parte del Sajo junto al Theiss. Los rusos toman otra vez á Debreczim, en tanto que Haynau lleva su cuartel general á Szegedin (1.º de agosto). Suders, uno de sus jefes, contiene á Bem en Transilvania el 6, y ocupa á Groswarden el 8. Haynau alcanza una victoria junto á Temesvar. Postera resistencia de Bem y de Dembinski entre Temesvar y Arad, junto al Maros, el 9. Kossuth hace entrega de sus poderes el 11 á Gergey, el cual capitula en Vilagos, cerca de Arad, é íntima en vano que haga lo propio al general Klapka, comandante de Comorn (14 de agosto).

Bem, Dembinski, Preczely Kossuth se refugian en territorio otomano, siendo en breve objeto de una demanda de extradición dirigida á la Puerta por Austria el 24, y por Rusia el 26, porque muchos de los refugiados eran polacos. La guerra de Hungría termina por la rendición de Comorn (27 de setiembre), despues de un año de lucha heroica en defensa de la independencia. — Despues de la capitulación del ejército húngaro, Venecia se somete á los austriacos (22 de agosto). — Plan de reorganización administrativa del Imperio (26 de junio). Establecimiento de un impuesto sobre la renta (octubre). El papel-moneda imperial pierde todo su crédito, aun cuando está en circulación. Diferencia considerable de los gastos sobre los ingresos. — Venganzas tomadas en los húngaros; numerosas ejecuciones desde el 6 de octubre; muerte del conde Luis de Bathiany, que presidía antes de la insurrección el consejo de ministros de Hungría. Reorganización de la administración de Hungría (12 y 17 de octubre); publícase allí la Constitución austriaca del 4 de marzo, base de las futuras constituciones provinciales (2 de diciembre). — Nueva organización civil y militar de las provincias italianas. — El Austria empieza á tener un *Boletín de las leyes del Imperio* (1.º de noviembre).

Dinamarca. — Los daneses rompen las hostilidades contra los alemanes auxiliares de los insurrectos del Sleswig y del Holstein (3 de abril). Pérdida de dos navíos daneses en el puerto de Eckernförde, al Sudeste del Sleswig, el 5. Las tropas sleswico-holstenias se apoderan el 20 de Kolding en Jutlandia, y bombardean á Fridericia el 16 de mayo. Victoria alcanzada cerca de esta ciudad por los daneses sobre los prusianos auxiliares (6 de julio). Armisticio por seis meses y protocolo de paz entre Prusia y Dinamarca por mediación de Inglaterra (10 julio); protesta de los Estados del Sleswig el 19. Instálase en nombre del rey una comisión administrativa en Flensburgo, en el Sleswig (25 de agosto). Votación de la Constitución liberal prometida por el rey en enero de 1848 (25 de mayo); el monarca la sanciona el 5 de junio, reservándose el derecho de cobrar los impuestos hasta el 31 de marzo de 1850. Elecciones para la próxima asamblea legislativa, favorables al ministerio (diciembre).

España. — Cabrera continua sosteniendo encuentros con las fuerzas del ejército real en Cataluña (7 de enero); detiénesele al cruzar la frontera de Francia (23 de abril). — Reforma de los aranceles de aduanas (17 de julio), un poco mas liberal que en 1841, pero subsisten algunas prohibiciones. — Tres días de crisis ministerial; el gabinete Narvaez vuelve al poder (21 de octubre). Reforma administrativa (28 de diciembre).

Estados Unidos. — Agitación permanente con motivo de la

question de la esclavitud. — M. Clay, retirado del congreso hacia siete años, ocupa un puesto en el Senado (diciembre). — El distrito de los Mandanes, al Oeste del río Missouri, en el cual no se tolera la esclavitud, entra á figurar como territorio de la Union con el nombre del río Minesota (diciembre). Rápido desarrollo de California. Asamblea constituyente en Monterey; vótase en ella una Constitución que excluye los esclavos (noviembre). — Los mormones del Gran Lago Salado hacen reconocer como territorio de la Union su país de Utah ó Deseret. — Primera caja de té recibida directamente de China por el istmo de Panamá (octubre). Se empieza á cultivar el té en la Carolina del Sur. — Muerte del profeta Miller, autor de la secta de los milenarios. — Tentativa de filibusteros contra Cuba (setiembre).

Francia. — Desde 1.º de enero se rebaja el impuesto sobre la sal. — Proyecto de ley contra los clubs, presentado el 27; la asamblea se niega á votar su carácter de urgencia. — La reducción de la guardia móvil sirve de pretexto para algunos desórdenes el 29. — Los acusados del 15 de mayo de 1848 son juzgados por el tribunal supremo residente en Bourges (7 de marzo). — Ley sobre el consejo de Estado (3 de marzo). Se reglamenta el sufragio universal (15 de marzo). — Proudhon, escritor socialista, que ha intentado constituir el Banco del pueblo, es condenado el 28 á tres años de prision por delitos de imprenta. — Termina el proceso de Bourges por la condena de Barbés, Blanqui, Sobrier, Raspail, etc. (2 de abril). — Primer voto favorable á una expedición á Italia, con el único objeto de garantizar el territorio piamontés á consecuencia del desastre de Novara (31 de marzo). Marcha de un cuerpo de ejército á las órdenes del general Oudinot (22 de abril); desembarca en Civitavecchia y se dirigirá contra la república romana despues de inútiles ofrecimientos de pacificación. — Peticion contra la asamblea constituyente, que consiente en convocar una asamblea legislativa: elecciones (13 de mayo). Uno de los últimos actos de la constituyente es la abolición del impuesto sobre las bebidas, decretada el 18 y á partir del 1.º de enero de 1850. Disúlvase el 26. — El 28 se reúne la asamblea legislativa, siendo nombrado presidente Dupin mayor (1.º de junio); esta elección se renovará cada trimestre hasta fines de 1851 (1.º de junio). — Dufaure, Tocqueville y Lanjuinais entran á formar parte del gabinete (1.º de junio). Mensaje del presidente el 6. — El cólera está causando numerosas víctimas hace dos meses; el 10 muere el mariscal Bugeaud atacado de esta enfermedad. — La expedición contra Roma, considerada como una violación del artículo de la Constitución que prohíbe atentar contra la libertad de los pueblos, motiva de-

bates borrascosos en la asamblea y una tentativa de insurrección el 13 de junio: hábiles medidas tomadas por el general Changarnier; persecuciones contra Ledru-Rollin y otros representantes. El 15, insurrección sangrienta en Lyon. — Supresión de los clubs por espacio de un año el 19. — El sitio de Roma, dirigido por los generales Oudinot y Vaillant, termina por la ocupación de dicha ciudad el 3 de julio. — Ley de imprenta (9 y 27 de julio). La asamblea decide el 28 que prorrogará sus sesiones desde el 13 de agosto hasta el 30 de setiembre. — Ley sobre el estado de sitio (9 de agosto). — Mensaje del presidente á la asamblea; cambio de ministerio, á pesar del acuerdo que existía entre el gabinete y la mayoría (31 de octubre); fórmase otro sin presidente del consejo, compuesto de los señores Fernando Barrot, Aquiles Fould, Rouher, Dumas, Bineau, Parieu, contraalmirante Romain-Desfossés y Lahitte. — Fin de los debates del alto tribunal de Versalles sobre el atentado del 13 de junio (13 de noviembre), pronunciándose diez y siete sentencias de deportación. — El gobierno reclama el restablecimiento del impuesto sobre las bebidas (11 de diciembre); adoptase este proyecto el 20. Proyecto de ley relativo á los profesores de primera enseñanza de los pueblos con objeto de conferir su nombramiento á los prefectos, con fecha 13. — Déficit de doscientos quince millones, que resulta del balance entre las gastos y los ingresos. — Ejecución en Argelia de un falso Bu-Maza, en las tribus del Jurgura (2 de octubre). Sitio de Zaatcha, ciudad rebelde del oasis de Biskava (provincia de Constantina), defendida por los zibans y los uled-nails: dura cincuenta y un días. Zaatcha es arrasada (26 de noviembre). — Conflicto con Marruecos dirimido pacíficamente el 8 de noviembre. Muerte del mariscal Molitor (28 de julio).

Haiti. — Victoria de los dominicanos, mandados por Santana, sobre los haitianos, dirigidos por Suluque (22 de abril). — Crueldades de Suluque. Se hace elegir emperador con el nombre de Faustino (25 de agosto) y funda dos órdenes de caballería. — Segunda expedición contra los dominicanos (noviembre).

Holanda. — Muerte de Guillermo II (17 de marzo); le sucede su hijo Guillermo III. — Ministerio Thorbecke (octubre).

Italia. — Apertura de la constituyente romana (5 de febrero). — El gran duque Leopoldo II sale de Florencia declarando que no puede tolerar una cámara constituyente italiana cuyos miembros han sido excomulgados por Pio IX el 1.º de enero (7 febrero). Gobierno provisional en Florencia el 8. — Proclamación de la república en Roma por la asamblea constituyente el 9; decláranse bienes nacionales los bienes eclesiásticos el 13. — Proclamación de la república en Florencia

el 18. — Los austriacos ocupan á Ferrara un día, para obtener satisfacción de algunas violencias cometidas el 19 contra varios soldados del emperador. — Venta de objetos de arte por el gobierno romano. — El 27, proyecto de reunion de las repúblicas de Florencia y Roma, las cuales concederán subsidios á Venecia que sigue resistiendo. — El rey de Nápoles ofrece á los sicilianos un gobierno aparte con un virey (28 de febrero); disuelve las cámaras napolitanas, aplazándolas indefinidamente (12 de marzo). — Carlos II, duque de Parma, abdica en favor de su hijo Carlos III el 14. — Carlos Alberto, derrotado en Novara por los austriacos á quienes ha provocado, abdica el 23. — Advenimiento de su hijo Víctor Manuel, que celebra al punto un armisticio. Insurreccion de Génova contra el nuevo rey (del 30 de marzo al 4 de abril). — Los austriacos restablecen el gobierno de Parma en nombre del duque Carlos III (6 de abril). — Reestablecimiento del gobierno del gran duque en Florencia el 12. — Triunfos de los napolitanos en Sicilia (abril); toma de Catania, Siracusa, Agosta y Noto; sumision de Palermo el 23. — Pio IX invoca el auxilio de Austria, Francia, España y Nápoles (20 de abril). Un cuerpo de ejército francés marcha para Civitavecchia el 22 y desembarca en este puerto el 25, al mando del general Oudinot. Tentativa sobre Roma, que no quiere devolver al papa sus poderes, el 30. El rey de las Dos Sicilias penetra tambien con un ejército en territorio romano el 30, pero lo rechaza Garibaldi (9 de mayo). — Llegan cuatro mil españoles á las órdenes del general Córdoba (27 de mayo). La asamblea romana se niega á recibir á los franceses como aliados y amigos (19 de mayo). Las negociaciones de Lesseps, enviado francés, proporcionan una provechosa tregua á los romanos. El general Oudinot toma la villa Panfilí á las puertas de Roma (3 de junio); sitio de Roma; ataque difícil de los bastiones. La constituyente renuncia á la defensa el 30 de junio. Ocupacion de Roma por los franceses el 3 de julio; cesacion del triunvirato revolucionario de Mazzini, Garibaldi y Avezana; disuélvese la constituyente. Los franceses, que proclaman la restauracion de la soberanía pontificia, siguen ocupando á Roma en 1863, aun despues de la vuelta del papa. — Tratado de Austria con Parma (3 de julio), y poco despues con Módena, para convenir en las bases de una tarifa aduanera comun. — Carlos Alberto, el ex-rey de Cerdeña, muere en Oporto, Portugal, el 28 de julio. Apertura de las cámaras en Turin el 30. Tratado de paz con Austria, firmado en Milan (6 de agosto). — A los nueve dias de la capitulacion del ejército magyar de Goergey, sométese Viena á los austriacos (22 de agosto). El presidente de la república francesa solicita en su carta

del 18 de agosto una amnistía general para los romanos, la secularizacion del poder administrativo, el código Napoleon y un gobierno liberal. El papa, que llega de Gaeta á Portici el 4 de setiembre, promete *motu proprio* un consejo de Estado con voz consultiva, una representacion municipal y reformas judiciales y administrativas (12 de setiembre). — En Nápoles se toman medidas de rigor y se decretan destierros y prisiones contra los individuos del partido liberal (setiembre y octubre). En el gran ducado de Toscana, lo mismo que en Roma el 12 de setiembre, el decreto de amnistía contiene numerosas excepciones (21 de noviembre). — Las nuevas elecciones del Piamonte, preparadas por un manifiesto pacífico y constitucional del rey (20 de noviembre), producen una asamblea conservadora y favorable al ministerio Azeoglio. Apertura de las cámaras por el rey (20 de diciembre).

Rusia. — Los gastos de la guerra de Hungría son causa de un déficit de treinta millones de rublos. Emision de la 22.^a y 23.^a serie de billetes del tesoro del imperio por valor de seis millones de rublos (noviembre). Con arreglo á lo dispuesto en el ukase de 1845, á partir del 1.º de enero deberán vestir los judíos el traje nacional ruso ó el francés, ó bien pagar una contribucion anual. — Poblacion de las cuarenta y nueve provincias rusas: 54,092.300 almas. — Sentencia de un consejo de guerra contra los autores de una conspiracion; el emperador conmuta por la pena inmediata veintinueve sentencias de muerte.

Suiza. — El consejo de los Estados adopta el sistema monetario y el de pesos y medidas de Francia (noviembre). Conflictos diplomáticos á causa de los refugiados demócratas.

Turquia. — Convenio de Balta-Liman con Rusia, relativo á los principados danubianos (30 abril); el sultan nombrará por siete años los hospodares de Moldavia y de Valaquia; subsiste en vigor el reglamento orgánico de 1831; suspension temporal de las asambleas de boyardos que serán remplazadas por un divan: finalmente, tanto Rusia como Turquía pueden tener en el país diez mil hombres hasta la pacificacion de los países vecinos. — La Puerta destituye al hospodar de Moldavia Miguel Sturdza (25 de mayo). — Stirbey, nombrado hospodar de Valaquia el 29 de junio, recibe la investidura de tal el 14 de julio. En Moldavia es nombrado el príncipe Gr. Ghika. — Muerte de Mehemet-Ali en Alejandría, á la edad de ochenta años (1.º agosto). — Querrela con Austria y Rusia á causa de los refugiados húngaros y polacos, á cuya extradicion se niega la Puerta (17 de setiembre). — Intervencion oficiosa de Inglaterra y Francia; el almirante inglés Parker se presenta con su

escuadra en los Dardanelos. Rusia se contenta con reclamar la inter-nacion de los emigrados (31 de diciembre).

1850

Alemania, Austria y Prusia. — La democracia es poderosa aun en muchos Estados (enero). — Reformas interiores en Austria. Publicacion sucesiva de las Constituciones provinciales decretadas en diciembre de 1849 (enero-febrero). — Reorganizacion judicial de Hungría (11 de enero). — Establécense en Trieste una autoridad marítima central (30 de enero). En Prusia se promulga la Constitucion revisada, despues de la votacion de las cámaras. Ley sobre la administracion municipal y provincial (11 de marzo), que no tendrá ejecucion. Adquisicion de los principados de Hohenzollern (20 de marzo). — La Prusia activa las elecciones para la formacion del parlamento federal de Erfurth, convocado para el 20 de marzo en nombre de los Estados que forman parte de la Union restringida (13 febrero). — Convenio de Munich entre Baviera, Sajonia y Wurtemberg, para la reconstitucion del estado federativo, con una asamblea representativa de trescientos diputados, cien de ellos designados por Austria, cien por Prusia, y otros ciento por los demás miembros de la confederacion (27 de febrero); proyecto aceptado por Hannover y Austria. Este último imperio trata de establecer una union aduanera austro-alemana para absorber el zollverein dirigido por Prusia. — Apertura de la dieta de Erfurth (20 de marzo), compuesta de dos cámaras, la de los estados y la del pueblo. Vacilaciones del rey de Prusia, que no se atreve á declararse abiertamente contra Austria; actitud amenazadora del ministro austriaco Schwartzberg; consejos moderadores del ministro de Prusia Manteuffel. La cámara del pueblo adopta la Constitucion alemana del 28 de mayo de 1849 (13 de abril) por 125 votos contra 89. Clausura de la legislatura el 29; el colegio de los príncipes de esta dieta del Imperio debe reunirse en Berlin para representar la Union restringida. Vigor de Austria: el príncipe Schwartzberg hace un llamamiento á todos los Estados alemanes para reconstituir la dieta de 1815 en Francfort (26 abril). Entretanto la comision federal interina, instituida el 30 de setiembre de 1849, prosigue sus tareas el 30. — Abrese en Berlin el congreso de los príncipes aliados de Prusia en representacion de veinte Estados secundarios (10 de mayo). El mismo dia se verifica la apertura de la antigua dieta germanica de Francfort por el plenipotenciario de Austria, conde de Thun, estando representados en ella los reinos de Sajonia, Hannover, Wurtemberg y Baviera, el Luxemburgo y Hesse-Homburgo. Ultima sesion del congreso de los

príncipes y de los representantes de las ciudades libres en Berlin; el consejo de administracion será sustituido por un consejo de príncipes (16 de mayo). Prusia se niega á reconocer en la asamblea de Francfort, á la cual envia diputados para las conferencias libres, el carácter de congreso tradicional. El emperador de Rusia, el ministro Schwartzberg y los príncipes de Prusia conferencian en Varsovia sobre los asuntos de Alemania (27 de mayo). La asamblea de Francfort proclama que volverá á constituirse el consejo federal restringido de los diez y siete del mismo modo que en 1815 (15 de julio). Austria reclama que la asamblea de Francfort ratifique el tratado celebrado el 2 de julio por Prusia con Dinamarca en nombre de la confederacion. Convoca en Francfort el consejo restringido de los diez y siete para reponer en sus funciones á la dieta federal (10 julio y 14 agosto). Prusia se niega á enviar diputados á Francfort (25 de agosto). Instalacion del consejo restringido de Francfort (2 de setiembre). — Decretos anticonstitucionales del elector de Hesse (4 y 7 de setiembre). El elector huye de Cassel el 13 y llega á Francfort el 15. Decision del consejo restringido de Francfort en su favor, el 21; Prusia, de acuerdo con el consejo de los príncipes de Berlin, protesta contra las resoluciones de la pretendida dieta de Francfort. Es inminente la ruptura de relaciones entre Austria y Prusia. Esta última potencia retrocede, la Union restringida se disuelve, y queda anulada la Constitucion votada en Erfurth (8 de octubre). Sin embargo, cuando las tropas prusianas entran en Hesse, las tropas prusianas acuden allí tambien (1.º de noviembre), y si la retirada de M. de Radovitz el 5 parece una prenda de paz, el rey de Prusia moviliza el 6 el ejército y la landwehr. — Conferencias de Manteuffel, principal ministro desde la muerte reciente del conde de Brandeburgo, con Schwartzberg, celebradas en Olmutz el 29 de noviembre; Prusia y la dieta de Francfort deberán obrar de comun acuerdo en los asuntos de Hesse y de Holstein, y se abrirán en Dresde conferencias libres de plenipotenciarios de todos los Estados alemanes para deliberar sobre la cuestion federal. Apertura de las conferencias de Dresde (23 de diciembre); durarán hasta el 23 de febrero de 1851.

En todos los Estados se hacen esfuerzos para restaurar la autoridad monárquica. Decretos rigurosos contra la prensa en la Sajonia real (3 junio) y en Prusia el 5. El estado de sitio y la ley marcial decretados el 27 de octubre de 1849 se perpetúan en el gran ducado de Baden. En la Hesse-Darmstadt, lo mismo que en la Hesse electoral, las cámaras se niegan á votar los impuestos (21 setiembre), por lo cual son disueltas el 27 y decreta-

da otra convocatoria extraordinaria el 9 de octubre. En el Mecklemburgo-Schwerin, una sentencia arbitral de Hannover, Sajonia y Prusia, condena la Constitucion de 10 de octubre de 1849; los diputados no pueden reunirse ya (22 y 24 de setiembre y 16 de octubre). Ministerio menos liberal en Hannover (28 octubre). En Wurtemberg, lucha desde el 2 de julio entre el gobierno y las cámaras, las cuales consideran como una violacion de la Constitucion la adhesion al tratado de Munich de 27 de febrero y á la formacion de la asamblea plenaria y del consejo restringido de Francfort; la tercera asamblea de revision de la Constitucion, abierta el 4 de octubre, se proroga el 11. — En Prusia, apertura retrasada de las cámaras (22 noviembre); la opinion de estas, así como la del pueblo, se inclina á la guerra con Austria. Irritacion causada por la noticia de los convenios ajustados en Olmutz del 29 de noviembre al 1.º de diciembre. Poblacion en 30 de junio: 16,330.186 almas. — Austria reconoce el idioma eslavon como la lengua oficial de la Croacia (26 junio). Tribunal supremo de justicia organizado en Viena (agosto); el senado de Verona será trasferido á él. Organizacion politica de Hungría (setiembre). Constitucion provincial de Galitzia (octubre). El licenciamiento de ochenta mil hombres produce una notable economia en los gastos (julio). Restriccion fiscal impuesta á la libertad de imprenta (19 setiembre). — Congreso universal de los amigos de la Paz en Francfort del Mein (22 agosto). — Primer banco popular de Schulze-Delitsch (Sajonia).

América central. — Dimision del general Castro, presidente y fundador de la república de Costa-Rica (junio).

América del Sur y Brasil. — Convenio entre los Estados Unidos é Inglaterra para la apertura de un canal al través del istmo de Panamá (19 abril). — El general Lopez, presidente de la república de Nueva Granada, á petición del partido liberal expulsa á los jesuitas, que habian sido llamados durante la presidencia del general Herran (20 mayo). — Tumultos en el Ecuador; los partidos toman las armas; temores de desmembracion. — En el Brasil, ley que asimila la trata de negros á la piratería (julio). — En Chile se promete la libre entrada en los puertos á los buques de todas las naciones que concedan el mismo privilegio (agosto). — Muere en Francia (agosto) el general San Martín, uno de los libertadores de Chile y del Perú.

Inglaterra. — El dia 1.º de enero cesa de estar vigente el acta prohibitiva de navegacion de 1651.

— Reclamaciones entabladas por lord Palmerston, ministro de Negocios extranjeros, contra el gobierno griego por causas muy secundarias; llegada de una escuadra

inglesa al Pireo el 15; ultimátum de veinticuatro horas fijado el 16; violencias ejercidas por el almirante William Parker desde el 18; Grecia permanece tranquila y confiada en su gobierno, que se ve obligado á ceder al ultimátum, porque Inglaterra no tiene en cuenta la mediacion francesa aceptada el 4 de febrero (26 abril). Francia retira su embajador en Londres (14 mayo). Terminacion del conflicto, honrosa para Francia (20 junio). — Bills propuestos por el gobierno para mejorar la administracion comercial y politica de las colonias, las cuales gozarán del sistema representativo (8 febrero). — Muerte de sir Robert Peel: duelo público (2 julio). — Rothschild, elegido por la ciudad de Londres, es excluido del parlamento porque no puede prestar el juramento de los cristianos (26 de julio-1.º de agosto). — Un edicto de Pio IX restablece la jerarquía católica en Inglaterra, la cual constará de un metropolitano, que será el cardenal de Westminster, M. Wiseman, y de doce obispos (24 y 29 setiembre); agitacion y meetings anglicanos. — En sesenta y cinco horas se hace el viaje de Lisboa á Plymouth (trescientas veintiuna leguas francesas) (julio). — Hácense pruebas de telegrafia submarina entre Calais y Douvres (29 agosto). — Desde el mes de setiembre se construye por suscripcion, bajo el patronato del príncipe Alberto, un palacio de hierro y cristal en Hyde Park en Londres, para la exposicion universal de la Industria. — Estereoscopio de David Brewster. — Expedicion en busca de J. Franklin por el estrecho de Behring, mandada por el capitán MacClure.

Bélgica. — Ratificacion del tratado de navegacion con Francia de 17 noviembre de 1849 (7 febrero); reciprocidad de condiciones para los transportes de un país á otro y en una ú otra bandera. — Progreso creciente del comercio exterior. — Reconstitucion del ministerio liberal del 12 de agosto de 1847 (11 de agosto). — Muerte de la reina Luisa María, princesa de Orleans, á la edad de treinta y ocho años (11 de octubre).

China. — Muerte del emperador Tao-Kwang (25 de febrero); advenimiento al trono de su cuarto hijo, I-Ching, de diez y nueve años de edad.

Dinamarca. — Penosas negociaciones en Berlin, con la mediacion de Inglaterra, para resolver la cuestion de los ducados de Sleswig y de Holstein. A causa de haber violado el armisticio la Prusia y los insurrectos de los ducados, el ministro y la segunda cámara de Dinamarca deciden renovar las hostilidades (junio). Paz de Berlin (2 de julio), á los quince dias de presentarse una escuadra rusa en las aguas de las islas danesas para apoyar el derecho de Dinamarca. Abrese en Londres un protocolo que deberán firmar las grandes potencias para

el restablecimiento de la paz. El ejército del Sleswig-Holstein, compuesto en gran parte de alemanes, no desiste de invadir el Sleswig, pero sufre una derrota cerca de las alturas de Idstedt (25 de julio). Francia, Rusia, Inglaterra, Suecia y Dinamarca firman el protocolo de Londres (2 de agosto); Austria lo firma el 23; se abstiene de hacerlo Prusia, que sigue mostrándose favorable á la causa de los insurrectos de los ducados. Decretos del rey en favor del Sleswig reconquistado (agosto). — Apertura de la dieta de los ducados en Kiel (9 de setiembre); los insurrectos rompen otra vez las hostilidades y se apoderan de Eckernförde, gran puerto del Sleswig en el Báltico (12 de setiembre), y de Toninggen, ciudad situada al Oeste de la desembocadura del Eider, el 29; los holsteineses bombardean por espacio de seis dias á Friederikstadt (29 de setiembre-5 de octubre), pero son rechazados. Apurada situacion de la dieta de Kiel (octubre). Radovitz, embajador de Prusia, aconseja á la regencia de Kiel que procure llegar á una concordia con su soberano (23 de octubre).

España. — Ley de contabilidad general para la administracion de la hacienda pública (enero). — Reanúndase á petición de España las relaciones diplomáticas con Inglaterra que estaban rotas desde el 17 de mayo de 1848 (30 de marzo, 23 de abril). — Infuctuosa tentativa contra la isla de Cuba de una expedicion de filibusteros salida de Nueva Orleans al mando del general Lopez (18 de mayo). — Nacimiento de un príncipe de Asturias, muerto á las pocas horas (12 de junio). — Nuevas elecciones favorables al ministerio Narvaez (31 de agosto).

Estados Unidos. — Convenio Clayton-Bulwer con Inglaterra acerca de la influencia de las dos naciones en la América central y del canal que debe atravesar el istmo (19 de abril). — Los mormones establecidos en Deseret (colmena) acogen á todos los enemigos de las instituciones democráticas y de las religiones reconocidas. — Muerte de John C. Calhoun, de la Carolina del Sur, que era el campeón de la esclavitud desde 1832 (31 de marzo). — Muerte del presidente Taylor (9 de julio). En virtud de lo dispuesto en la Constitucion, el vicepresidente Fillmore sucede á Taylor. — Compromiso concerniente á la cuestion de la esclavitud, propuesto por M. Clay (enero); pide que no se pueda establecer la esclavitud en los países en que hasta entonces no se habia conocido. El Senado vota la admision, como Estado, de la California, cuya Constitucion no tolera esclavos, y el bill que establece el gobierno territorial de Nuevo Méjico; pero desecha el bill de compromiso (15 de agosto). La cámara de representantes vota los bills relativos á California y Nuevo Méjico (6 de setiembre). Ca-

lifornia forma el Estado trigésimo primero. A principios de este año se ha erigido en territorio el Oregon, país sin esclavos; asignase la misma categoria al país de Utah, donde los mormones tampoco admiten esclavos (setiembre). Exclúyese la esclavitud del distrito federal de Colombia (setiembre). Para favorecer á los Estados esclavistas, adóptase un bill disponiendo la extradicion de los esclavos fugitivos que se refugien en los Estados no esclavistas (13 de setiembre); agitacion de los abolicionistas en el Norte. — Continuos descubrimientos de oro en California. — Muerte de Margarita Feller, que ha ejercido gran influencia en el desarrollo filosófico del carácter americano (15 de julio). — Poblacion en 1.º de junio de 1850: 23,246.301 almas, seis millones mas que en 1840; aumento mas rápido en los Estados libres que en los esclavistas.

Francia. — Nómbrase mariscal de Francia á Jerónimo Bonaparte (2 de enero). — Votacion de una ley transitoria sobre los maestros de escuela municipales, cuyo nombramiento y cesantía dependerán de los prefectos (12 de enero). Adopcion de la ley orgánica de enseñanza (15 de marzo); nuevo consejo superior; cada departamento tendrá una academia, dándose participacion al clero y á la enseñanza libre. — Creacion en muchos puntos del territorio de grandes circunscripciones militares (12 de febrero). — Elecciones parciales en París para la asamblea legislativa, favorables al partido socialista (15 de marzo, 29 de abril). La mayoría de la asamblea y el ministerio adoptan en vista de este resultado una ley que restringe el sufragio universal por 433 votos contra 241 (31 de mayo). — Ley de deportacion por delitos políticos (8 de febrero). — Elecciones parciales en París para la asamblea legislativa, favorables al partido socialista (15 de marzo, 29 de abril). La mayoría de la asamblea y el ministerio adoptan en vista de este resultado una ley que restringe el sufragio universal por 433 votos contra 241 (31 de mayo). — Ley de deportacion por delitos políticos (8 de febrero). — El valle de Vaitan en las islas Marquesas y la isla de Nukahiva son los puntos designados, enviándose tambien deportados á Belle-Ile-en-Mer (decreto del 23 de junio). — La asamblea vota un crédito de dos millones ciento sesenta mil francos para los gastos de la presidencia de la república (24 de junio). — Rigurosa ley de imprenta prescribiendo la obligacion del timbre, una fianza mas elevada y la firma del autor (enmienda Tinguy) en todos los artículos políticos (16 de julio); empezará á regir el 26 de setiembre. La asamblea decide suspender sus sesiones desde el 11 de agosto hasta el 11 de noviembre (17 de julio), y nombra una comision permanente. — Se han votado ya muchas leyes de beneficencia pública, para la Caja de retiros, sociedades de socorros mútuos, viviendas insalubres, educacion y patronato de los presos jóvenes. Adopcion de la ley relativa á la caja de socorros mútuos (15 de julio). Ley derogando la circulacion forzosa de los billetes de Banco decretada en febrero de 1848 (6 de agosto). — Durante los tres meses en que están suspen-